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 de Frédéric Mouynet 

   Président de la SHRSF  

« L’Écho des Garlandes » fête son premier anniversaire 

Élaboré en avril 2024, « L’Écho des Garlandes » s’est engagé dans une mission 

de communication vers tous les adhérents et sympathisants de la Société 

d‘histoire de Revel Saint-Ferréol (SHRSF).  

Cette publication trimestrielle répond à une attente des amis de la SHRSF. En 

effet, suite à la mise en sommeil du précédent journal interne « Las Garlandas », 

il était très important de remettre en place un outil de communication pour 

informer du travail qui est réalisé au sein de l’association. 

L’arrivée de nouvelles personnes au sein du conseil d’administration a permis 

de reprendre ce principe de publication et ainsi de renouer un lien avec 

l’ensemble des membres de l’association, mais aussi plus largement à tous ceux 

qui ont la possibilité de la lire. Car, au-delà des personnes qui sont directement 

destinataires, « L’Écho des Garlandes » est accessible à tous les visiteurs du site 

« Lauragais-Patrimoine ». 

L’équipe de rédaction est fière de la bonne impression que son travail a générée. 

Elle a conscience que le bon accueil qui lui est fait l’oblige à continuer dans ce 

sens.  

Ce numéro est consacré en grande partie au compte rendu de l’assemblée 

générale de la SHRSF qui s’est déroulée le 1 février dernier. 

Bonne lecture. 

L’équipe de rédaction. 
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➢ Revel, nœud ferroviaire : 
La partie rédactionnelle étant terminée, Jacques Dumeunier et Jean-Paul 

Calvet ont repris les opérations de mise en pages en commençant par la 

partie la plus délicate : le montage des tracés des lignes accompagnés 

d’illustrations. Restera peut-être, si on a des éléments, un écho sur « l’avant-

rail », que l’on pourra toujours insérer. 

 

➢ Communication en externe : 
Listing des adresses e-mail. Jean-Charles Pétronio a trié et reclassé le fichier 
créé par Jean-Paul Calvet. Ce sont plus de cinq cents adresses qui nous 
permettent de diffuser gratuitement et rapidement toutes nos diverses 
informations et publications. 

 

➢ Baulou, Ariège : 
Le monastère de Carol et le castrum (château) de Baulou ont fait 
l’objet de recherches par les membres de la société d’histoire, 
auxquels se sont adjoints les Société d’histoire et d’archéologie 
de Sorèze, le Groupe spéléologique de Foix et une trentaine de 
villageois (Baulusiens et Baulusiennes). En fin d’année 2024 
deux rapports écrits (70 pages et 40 pages) ont été rédigés pour 
rendre compte du travail de relevé du bâti fait sur le terrain. Ces 
deux opérations archéologiques ont été créditées par la DRAC 
Occitanie dans le cadre des axes de recherches suivants : 
Axe 8 : édifices du culte chrétien depuis la fin de l’Antiquité. 
Axe 14 : archéologie des périodes moderne et contemporaine. 
Axe 11 : (pour le castrum) les constructions élitaires fortifiées ou 
non du début du Moyen Âge à la période moderne. Les travaux pour le monastère de Carol devraient encore avoir 
lieu pendant deux ou trois années. En 2025 seront étudiés les bâtiments conventuels, le calvaire, le système 
hydraulique (nombreuses fontaines et bassins). 

 

➢ Cérémonie en l’honneur du Corps franc de la Montagne noire (CFMN) : 
Une réunion de présentation du projet s’est tenue à la mairie d’Arfons.  
M. le maire soutiendra notre projet, qu’il juge pertinent, et le présentera au 
conseil municipal, mais il attend au préalable de connaître le dossier final, 
notamment sur le volet financier, car il a été très échaudé par la facture du 
« sentier des bornes » nouvellement créé sur sa commune. Une prochaine 
réunion doit se tenir sur le même sujet à la mairie d’Escoussens, mais la 
date n’est pas encore définie. 

 

➢ Travaux du beffroi et de la halle de Revel : 
A la demande des maîtres d’œuvre et d’ouvrage, le photographe professionnel 

Jean-Luc Sarda suit le chantier de restauration de la halle. Pratiquement tous 

les jours, Il fait des photos et des films de l’avancement du travail. Tous ces 

clichés, dont il est propriétaire, nous sont donnés gracieusement, et libre à 

nous de les exploiter. La première question est le stockage et la conservation 

de ces documents, la deuxième est comment communiquer et mettre en valeur 

ces informations, car au cours de ces séances photographiques Jean-Luc 

Sarda trouve souvent des choses intéressantes à partager. 
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➢ Archivage dans le local de la SHRSF : 
En cette période hivernale, le travail de tri a été suspendu. Cette activité reprendra 
certainement dans le courant du mois de mai. La destination du stock de livres 
anciens n’a pas été déterminée.  

 

 

➢ Relevés des parties souterraines sous le jardin de l’évêché 

du palais de la Berbie, à Albi : 
Au début du mois de mars, et durant deux jours, trois membres de la Société 
d’histoire de Revel ont effectué des relevés topographiques souterrains pour 
réaliser l’étude des « tunnels » situés sous le jardin de l’évêché du palais de 
la Berbie à Albi. 
Ce réseau très ancien d’environ 180 mètres de longueur constitue l’exutoire 
des eaux météoriques et d’anciennes sources captées, mais aussi et surtout 
d’égouts du palais épiscopal. Un important mobilier a été repéré (débris de 
cuisine, vaisselle cassée etc.) qui fera l’objet d’une étude minutieuse par des 
archéologues spécialistes. Des cheminées de plus de 10 mètres de hauteur 
ont été visitées : il s’agit le plus souvent de conduits de latrines … 
Ce travail a été mené suite à la demande de notre ami et sociétaire Bernard Pousthomis, qui, depuis de 
nombreuses années, étudie ce site remarquable que constitue le palais des évêques. 

 

 

➢ Les Cahiers d’histoire de Revel n°23 : 
Ce nouveau numéro est consacré aux travaux d’archéologie de la Société 

d’histoire de Revel Saint-Ferréol et de la Société d’histoire et d’archéologie de 

Sorèze. En première partie, vous trouverez une réédition d’une étude écrite par 

Maurice de Poitevin sur un Revélois, Jean de Gouttes, capitaine au 11e cuirassiers 

dans la grande armée napoléonienne (1804-1815).  

Il est en vente auprès de Jean-Charles Pétronio. 

 

 

➢ Club nautique de Saint-Ferréol : 
Danièle Décamps, au fur et à mesure des années, a amassé un 
grand volume de documents sur le club nautique de Saint-Ferréol. 
Depuis sa création en 1931 jusqu’à la démolition de son local en 
2020. Toute cette documentation lui a permis d’écrire un livre qui 
retrace l’histoire de cette institution locale où de nombreuses 
personnes de la région ont trouvé un lieu d’accueil et de loisirs. Jean-
Charles Pétronio a réalisé la mise en pages et l’édition en sera faite 
sous l’égide de la Société d’histoire de Revel Saint-Ferréol. 

 

➢ Panneaux voie verte : 
Depuis la fin du mois de février trois panneaux ont été mis en place par les 
services techniques de la mairie le long de ce chemin aménagé sur le tracé 
de l’ancienne voie ferrée. Outre les renseignements propres au parcours 
de la voie piétonne et cyclable, on y trouve beaucoup de reproductions de 
cartes postales anciennes spécifiques aux anciennes installations 
ferroviaires environnantes, mais aussi des clichés sur des sites de Revel 
et sa région. Une grande partie des photographies ont été fournies par la 
SHRSF qui se félicite de la bonne collaboration avec le service 
communication de la mairie. 
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➢ La « ronde revéloise » : 
Dans le cadre d’un projet de création de nouveau circuit pédestre, la ville de Revel 

a organisé une rencontre avec visite sur site à laquelle Frédéric Mouynet a 

participé. Au cours de cette marche, plusieurs monuments et lieux ont été visités. 

Il a été demandé à la SHRSF des visuels et des textes afin de renseigner des 

documents ou panneaux à installer. Exemples de lieux retenus : Port-Louis, le pont 

du Riat, la rivière des Consuls, la maison de la Badorque, etc. 

 

➢ Les chroniques d’Antoine Rodier : 
Depuis plusieurs années, notre ami Jacques Rey avait entrepris la transcription 
des « cahiers » d’Antoine Rodier. Dans ces écrits, ce revélois (1834-1905) a noté 
tous les événements de la vie sociale, politique, religieuse et culturelle de Revel à 
partir du 2 septembre 1888 et cela pendant douze ans. Cet énorme travail a été 
repris par Michel Gô. 

 

➢ Film sur la rigole : 
Le travail de montage se poursuit par Yves Reberga. Les textes des commentaires 

qui seront associés aux images sont en cours d’écriture par Jean-Paul Calvet. Une 

première séance d’enregistrement de ces commentaires a été effectuée au début 

du mois de mars.  

 

 

 

Le site internet  

        « LAURAGAIS-PATRIMOINE » 
 

Une masse de recherches et de documents : 

Depuis sa création (en 1989), la Société d’histoire de Revel Saint-Ferréol a réalisé bien des 
recherches, souvent dans de nombreux et multiples domaines (archéologie, géologie, paléontologie, 
spéléologie  etc.). Toutes ces fouilles, ces explorations, ces enquêtes menées sur le terrain ou dans 
les archives publiques ou privées, tous ces reportages effectués auprès de personnes passionnées 
et passionnantes, toute cette masse d’informations recueillies ont, pour une partie, fait l’objet de 
publications, notamment dans les « Cahiers de l’histoire de Revel » (vingt-trois numéros à ce jour) 
regroupant partiellement ces études. D’autres écrits ont été édités par la SHRSF sous diverses formes 
dans la collection « Lauragais-Patrimoine » qui compile essentiellement des monographies à 
thématiques, ainsi que des petits formats dans une série appelée « Lauragais-Patrimoine de poche ». 
Tous ces ouvrages sont référencés et conservés dans des dépôts légaux (comme la Bibliothèque 
nationale de France avec numéro d’identification international ISSN et ISBN). 

Internet change le contexte de la communication : 

Pour autant, le volume de documentations amassées durant toutes ces années était énorme. Il était 
donc dommage de ne conserver tout cet ensemble de connaissances que dans des cartons. Au début 
des années 2000, Internet a changé la donne. Ce nouvel outil de communication était le bienvenu. 
Pour accéder à cette technologie naissante, Il fallait une personne très compétente pour relever le 
défi. Passionné d’archéologie et de spéléologie, spécialiste d’informatique, Jean-Charles Pétronio 
était la personne idéale pour se lancer dans une telle opération (ce projet était mené et fondé en 
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collaboration étroite avec Jean-Paul Calvet, alors Président). Après plusieurs mois de mise au point, 
le site « Lauragais-Patrimoine » était créé et, en 2009, les premiers dossiers accessibles sur Internet. 
Au début de cette aventure, avec un minimum de ressources, mais un énorme temps de travail 
soutenu essentiellement par Jean-Charles Pétronio, le « site » se structurait rapidement … 
Au fil des ans de nombreux dossiers y ont été ajoutés, cette base de données étant, depuis plus de 
quinze ans, en perpétuelle extension. Actuellement, ce sont plus de six mille articles contenant une 
multitude de sous-dossiers accessibles librement et gratuitement, notre « Histoire » s’ouvrant ainsi au 
monde entier …  
Outre les recherches propres à l’association, on y trouve des livres d’auteurs locaux, des publications 
de presse, des monographies, des documents donnés par des particuliers ou des collectivités et bien 
d’autres informations toutes en lien avec la région lauragaise. Avec internet aussi, bien souvent, des 
films locaux sont aussi téléchargeables ainsi que les comptes rendus de certaines conférences que 
l’on peut visionner dans leur intégralité. 

Des visiteurs du monde entier : 

Le site est équipé d’un compteur qui enregistre le nombre de consultations quotidiennes. Entre 200 
et 400 visiteurs le compulsent tous les jours (on valide bien le nombre, chaque année il est parcouru 
par plus de 100 000 à 145 000 personnes). La majorité de ces visiteurs proviennent de France ; les 
résidents des pays  européens sont également nombreux. Mais des personnes originaires d’autres 
pays et continents consultent aussi les dossiers de « Lauragais-Patrimoine ». Si le compteur a un 
pouvoir de recherche quantitatif, il nous permet aussi de suivre ces dossiers qualitativement. Ainsi on 
s’aperçoit que la « diaspora revéloise ou lauragaise », à l’étranger, vient se ressourcer au souffle de 
l’autan, au spectacle de nos lacs, de nos forêts, en un mot à notre culture … Au Canada, on recherche 
l’histoire des Rigaud de Vaudreuille ; en Pologne, en Russie, ce sont les dossiers concernant l’époque 
napoléonienne, le catharisme, puis, ailleurs, le Canal du Midi, le phénomène bastide. Les dossiers 
archéologiques sont aussi très souvent sollicités. 
Même si les gens ne nous connaissent pas et ne connaissent pas le site, par mots clés on peut 
accéder à nos dossiers. C’est ainsi que nos chiffres de fréquentation sont si importants. 
 
Si certains ne voient  dans notre association que des « rats de bibliothèque poussiéreuse », un 
attentisme pathologique ou une sclérose maladive, démonstration est faite que la « Société d’histoire 
de Revel Saint-Ferréol »  reste, depuis son origine, une collectivité dynamique où il fait bon se 
retrouver.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



6 
 

 

 

Activités de  2024  

➢ Mot d’introduction de Frédéric Mouynet, président de la Société d’histoire de Revel Saint-Ferréol. 

Bonjour à toutes et tous, 

Comme vous allez pouvoir le voir sur l’écran (merci Jean-Charles Pétronio) et l’entendre de la bouche de 
quelques membres du conseil d’administration, l’année 2024 a été riche en événements de toutes sortes et, 
hormis la trêve estivale, chaque mois a eu son lot d’activités. La société d’histoire se porte bien et vous 
remercie de nous rejoindre pour cette assemblée générale. 

Je souhaiterais, en préambule, évoquer le souvenir de quelques personnes, pour la plupart anciens 
membres de notre association et en tous les cas proches de nous, de cœur comme de passion. Vous les 
retrouverez cités dans le « Cahier d’histoire n° 23 », qui vient tout juste d’être imprimé par nos soins et est 
disponible à la vente dès aujourd’hui : 

Roger Jullia, Jacques Rey, Francis Carrade, Pierre Bouyssou, Jean-Michel Doudiès. 

Toutes ces personnes ont travaillé directement ou indirectement avec ou pour la société d’histoire de Revel 
Saint-Ferréol. 

Après ce rapide devoir de mémoire, place au rapport d’activités. J’ai demandé à quelques-uns des membres 
du CA de prendre en charge une partie de celui-ci de façon à ce qu’il y ait un maximum de participants à 
cette importante réunion annuelle et aussi à briser un peu la monotonie d’un monologue présidentiel lassant 
pour l’auditoire et fatiguant pour l’exécutant ! 

➢ Communication  
 

• Conseil d’administration 
Il s’est réuni onze fois cette année, les premiers mardis de chaque mois de 18 heures  à 20 heures dans 
notre local de la rue des Escoussières. La moyenne des présents s’établit à neuf membres sur les quinze 
qui constituent le CA ; en effet, certains nous ont quittés en cours de route en raison de problèmes 
personnels. Onze réunions, soit autant d’ordres du jour et autant de comptes-rendus. Merci à ceux qui ont 
assuré la prise de notes et les relectures. Je dois noter que les discussions autour de la table ont toujours 
été courtoises et respectueuses.  
 

• « L’Écho des Garlandes » 
Depuis plusieurs années le journal interne « Las Garlandas » était en sommeil, faute de volontaire pour en 
assurer la rédaction. L’arrivée de nouvelles personnes au sein du conseil d’administration a permis de 
reprendre cette diffusion. 
Etienne Clément a pris en charge la rédaction de notre journal sous un nouveau titre : « L’Écho des 
Garlandes ». L’objectif premier reste de donner les informations sur les activités et le travail qui sont réalisés 
par les membres de la Société d’histoire de Revel-Saint Ferréol. Dans ces colonnes, on trouve aussi diverses 
annonces et un article de fond qui viennent compléter ce trimestriel. 
Les bons retours qui ont été faits par de nombreuses personnes sur cette publication nous encouragent à 
continuer son édition. 
 

• Conférences 
- 12 mars à Castres : « Les marchands drapiers de Revel », par Jean-Paul Calvet 
- 30 mai au Ciné-Get : « Le château d’Aguts », par Véronique Chavagnac 
- 11 juin à Castelnaudary : « Les marchands drapiers de Revel », par Jean-Paul Calvet 
- 14 décembre à Cadarcet : « La monographie de Cadarcet », par Jean-Paul Calvet 
- 19 décembre au Ciné-Get : « Le beffroi et la halle de Revel », par Jean-Paul Calvet 

 

• Publications 
Plusieurs éditions ou rééditions ont eu lieu en 2024. 
Une monographie écrite par Jean-Paul Calvet (360 pages) sur l’histoire d’un petit village en Séronais : 
Cadarcet en Ariège, village cher à son cœur.    
Le « Cahier d’histoire de Revel n° 23 », « spécial archéologie », synthèse de rapports consacrés à des 
relevés topographiques, sur plusieurs décennies, de nombreuses structures de bâti ayant fait l’objet de 
rapports scientifiques auprès de la DRAC Midi-Pyrénées, maintenant Occitanie. Ces relevés sont 
essentiellement situés sur le versant nord-ouest de la Montagne noire et en Ariège aux limites des anciens 
comtés de Foix, du Couserans et du Comminges en période médiévale. 

L’assemblée générale annuelle de la SHRSF pour l’année 2024 

s’est tenue le samedi 1er février 2025, voici le compte-rendu. 
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• Forum des associations 
Cette manifestation s'est tenue le samedi 7 septembre. Après installation du stand en fin de matinée et 
ouverture des portes à 14 heures une foule dense s’est engouffrée dans une salle Nougaro surchauffée. 
Nous étions plutôt à l’étroit, mais c'était mieux qu'en plein vent d'autan. Nous avons enregistré un nouvel 
adhérent et vendu un seul livre. C’est peu, mais, en revanche, beaucoup de personnes ont demandé au 
stand  des renseignements, et nous avons noté qu’un bon nombre de ces personnes étaient de nouveaux 
arrivants dans la région. 
 

• Balades patrimoniales  
Plusieurs associations revéloises ont sollicité la Société d’histoire de Revel Saint-Ferréol afin d’accompagner 
des groupes et de visiter notre ville. Jean-Paul Calvet a assuré ces visites pour AVF, CCAS, le Téléthon, etc. 
 

 
➢ Histoire 
 

• Les trente ans du Ciné-Get 
La municipalité de Revel a tenu à fêter les trente ans de l’inauguration du cinéma « Ciné-Get » le 8 février 
2024 en présence de Mme Cécile Maistre-Chabrol qui n’est autre que la fille du cinéaste-metteur en scène 
Claude Chabrol, qui était venu à Revel pour la première d’un de ses films, « L’Enfer », tourné pour une 
grande partie localement. Pour cette occasion, il a été demandé à la SHRSF de monter une exposition sur 
ce thème, chose qui fut faite et a eu un franc succès ! Pendant dix jours, nous avons accueilli un public varié 
et de tous âges. De nombreuses bonnes volontés se sont également unies pour créer une soirée 
« divertissement », pendant laquelle a pu être projeté un film retraçant l’histoire du cinéma et notamment à 
Revel et ce du XIXe siècle à la fin de la seconde guerre mondiale. Cela nous a permis de remémorer à un 
public nombreux tous les films et courts métrages qui ont été tournés à Revel et aux  alentours, ainsi que les 
lieux dédiés au « septième art » et ce que les Revélois de diverses époques avaient pu voir dans les salles 
obscures comme en plein air. 
 

• Les panneaux de la « voie verte » 
Nous avons été sollicités dès le mois d’octobre 2023 par le service communication de la mairie de Revel 
dans le cadre de la réalisation d’une partie des panneaux « didactiques » devant être placés le long de la 
voie ferrée désaffectée depuis 2013. Ces panneaux ont pour but d’expliquer de façon succincte, à un public 
varié, l’histoire du lieu où il se trouve ; ce projet de « voie verte » a été adopté le 16 juin 2022 par le conseil 
municipal de Revel. Après maints échanges et rendez-vous, les panneaux ont été réalisés et placés en 
bordure de la « voie verte ».  Ce projet d’environ 1,2 million d’euros a été financé par la commune (323 000 
€), la DREAL (453 000 €) et le département (478 000 €), soit un peu plus de 500 euros par mètre linéaire. 
Ce tronçon de 2 230 mètres a été livré à la circulation courant 2024 et, à notre connaissance, n’a pas 
inauguré officiellement et les panneaux ne sont encore pas fixés.  
 

• Histoire du ferroviaire 
Une société d’histoire doit s’intéresser aux périodes les plus lointaines, mais aussi aux plus proches s’il y a 
un intérêt à les rappeler. D’où notre travail en cours sur « Revel nœud ferroviaire ». Car trois lignes de 
« trains » se sont un temps rencontrées dans notre ville, la « grande ligne » du Midi, venant de Castelnaudary 
et reliant Castres et plus loin encore, et la liaison avec Toulouse, toutes deux à traction vapeur, et la petite 
dernière, « l’électrique », desservant les communes du pied de la Montagne noire jusqu’à Castres. Pendant 
toute la durée de leur exploitation elles rencontrèrent un certain succès, et pas seulement pour mieux 
acheminer productions agricoles, industrielles et artisanales, mais aussi pour aider les hommes, et les 
femmes, à se rencontrer. Le train remplaça du jour au lendemain la marche à pied ou, pour ceux qui en 
avaient une, la carriole. D’où le succès des foires et marchés et des fêtes locales et aussi de l’accès aux 
loisirs. Ensuite l’arrivée de l’automobile répondit aussi à ces besoins mais au détriment du fer. De cette 
période il ne reste pas que des souvenirs des anciens. Il y a suffisamment de traces pour en étonner plus 
d’un. Nous allons publier des photos de ce qu’il reste des gares, maisons de garde-barrières, ponts et 
tunnels, nombreux encore visibles, et de ce qu’elles ou ils étaient en activité, et bien sûr le tracé des lignes, 
souvent encore distinguable, afin que chacun puisse se repérer. Le travail de mise en pages de la brochure 
à partir des documents que nous avons rassemblés avance. Cependant, nous ne refuserons pas ceux que 
l’on voudra bien nous confier, notamment dans les domaines où nous sommes « pauvres », les transports 
de marchandises et de produits agricoles, bétail inclus. 
 

• Projet du sentier-mémoire du Corps franc de la Montagne noire (CFMN) 
Un collectif (Souvenir français de Revel, Castres et Mazamet,  SHRSF, association Mémoire Résiste) s’est 
constitué en vue de créer une association dont un des buts sera de mettre en place dans un premier temps 
un sentier-mémoire pédestre et/ou cyclopédique sur le thème du CFMN de façon à créer un lien entre les 
différents lieux de combats qui ont se sont déroulés pendant l’été 1944 dans les environs d’Arfons, et dans 
un second temps de proposer la création d’une route historique permettant de relier un maximum de lieux 
emblématiques de la période du Corps franc. Il n’est pas question de réécrire l’histoire, mais de mettre en 
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lumière et d’ancrer physiquement les lieux où se sont déroulés les combats, où étaient positionnés les 
groupes de résistants, et de préciser les zones de parachutage de matériel. Ce collectif a sollicité et a 
participé à la tenue de plusieurs réunions (Revel, Albi, Arfons) tout au long de l’année 2024, et plusieurs sont 
à prévoir en 2025, voire 2026… La littérature sur cette période est riche, et un tel projet devrait donner l’envie 
à un public nombreux de creuser un peu la question et de s’informer sur les événements de juillet 1944 et 
plus largement sur le phénomène de la Résistance. La lourdeur administrative d’un tel projet est réelle, car 
il met en relation la région Occitanie, quatre départements, plusieurs communes, l’ONF, divers organismes 
et agences, etc. Nous avons le soutien du comité régional du tourisme (Vincent Garel) et du loisir, ainsi que 
celui de l’office de tourisme Aux sources du canal du Midi (Martine Maréchal).  Le manque (ou le besoin) 
d’un tel marqueur historique est réel, les soutiens (au moins en paroles) sont nombreux, mais le fait qu’un 
tel projet n’ait pas encore abouti en dit long sur les difficultés à surmonter, notamment financières. 
 

• Archivage 
A l’occasion de l’assemblée générale 2023-2024, cet épineux sujet avait été abordé par notre président, qui 
avait conclu : « La non-gestion n’est pas une option … » 
Cette année, plusieurs membres de l’association se sont retroussés les manches et ont commencé ce travail 
de longue haleine. Sous la houlette de Francis Béthune, plusieurs mètres de rayonnage ont été classés et 
rangés. Les documents du fonds Batigne ont été répertoriés et 
stockés. Les périodiques anciens du type « Historia » ont aussi 
été classés. Ce travail de tri, qui est bien enclenché, satisfait notre 
président. 
Par contre, une grande majorité de l’imposant volume de livres 
anciens que la SHRSF a recueillis depuis plusieurs années n’ont 
pas trouvé preneur. Cette littérature semble passée de mode et 
n’attire plus les lecteurs. L’association va devoir prendre une 
décision pour s’en débarrasser définitivement. 
 

• Halle et beffroi 
A la demande du service tourisme de la mairie de Revel (Mme Martine Maréchal, adjointe) nous avons fourni 
textes et visuels des panneaux didactiques qui ont été apposés sur les palissades de protection placées 
autour de la halle.  
 

➢ Archéologie  
 

• Le castel de Baulou (Ariège) 
Le rapport final 2024 a été transmis à la DRAC 
Occitanie. Vous pourrez trouver un compte rendu 
détaillé dans le « Cahier d’histoire n° 23 ». 
 
 

• Le couvent de Carol (Ariège) 
Le rapport 2024 a été transmis à la DRAC Occitanie ainsi 
que la demande d’opération pour 2025. D’importants 
travaux de débroussaillage ont été nécessaires afin de 
permettre de dégager les murs et structures existantes. Ce 
chantier va se poursuivre en 2025.   
 
 
 

• Le palais de la Berbie à Albi 
Une première tranche de travaux consistant en un 
repérage des lieux et un premier relevé a été réalisée 
en 2024. Il s’agit de replacer le cheminement des 
différents égouts et exutoires qui circulent sous le 
Palais de la Berbie à Albi dans le plan général du 
bâtiment. Des incertitudes demeurent quant à la 
localisation précise des différents couloirs et 
débouchés, ce qui va conduire à mener en 2025  une 
autre série de relevés avec un tachéomètre et une 
équipe renforcée. 
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Activités 2025 : prévisionnel 
 

 
 

• Poursuite du travail de tri et classification des archives de l’association. 

• Parution pour la fin de l’année du tome 5 de « L’Histoire de la bastide de Revel ». 

• Poursuite du travail sur la monographie « Histoire du ferroviaire à Revel » 
en vue de finaliser avant publication. 

• « Routes et sentiers de Mémoire du CFMN », le projet suit son cours administratif. 

• Organisation de quatre conférences en soirée au Ciné-Get. 

• Une exposition sur la base nautique pour les « Escales du Canal du Midi » en juillet. 

• La publication du livre de Mme Décamps sur l’histoire du club nautique de Saint-Ferréol « des 
origines à nos jours ». 

• Poursuite et finalisation du film sur « Riquet à Revel » d’environ quarante-cinq minutes. 

• Poursuite des travaux de relevé du bâti du couvent de Carol. 

• Seconde partie des relevés des exutoires sous le palais de la Berbie (Albi). 

• Participation à plusieurs manifestations (JEMA, Escales du Canal du Midi, journée des enfants du 
patrimoine, etc.) 

• Collaboration aux visuels concernant la « ronde revéloise ». 
 
 
 
 
 
 
 
 

Liste des membres du conseil d’administration de la SHRSF 
 

Francis Béthune  -  Jean-Paul Calvet  -  Étienne Clément  -  Sophie Desgouilles  - Jacques Dumeunier 
Anne Fédry  -  Jean-Bernard Laguens  -  Sylvie Malary  -  Jean-Luc Malinge  -  Frédéric Mouynet 

Jean-Charles Pétronio  -  Étienne Thibault  -  Georges Toublan  -  Charles Van Daele 
 
 
 
 
 

Constitution du bureau 2025 
 
 

Président Frédéric Mouynet 
Vice-Président Étienne Thibault 
Secrétaire Sylvie Malary 
Secrétaire adjoint Étienne Clément 
Trésorier Jean-Charles Pétronio 
Trésorier adjoint Georges Toublan 


